



# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SABADOS.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre..... 1,00 pesetas.  
Provincias, id..... 1,50 »  
Número suelto..... 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Pago adelantado.

### ADVERTENCIAS

1.<sup>a</sup> A partir de este número, la subscripción en Toledo costará una peseta cada trimestre.

2.<sup>a</sup> Los señores subscriptores de fuera, abonarán 1,50 pesetas.

3.<sup>a</sup> El número suelto se venderá á diez céntimos.

4.<sup>a</sup> A los anteriores subscriptores que tengan abonada la suscripción por parte del año actual, se les seguirá mandando el periódico sin nuevo aumento, hasta que termine aquélla.

### VERDADES AMARGAS

No han llegado todavía los partidos republicanos á cumplir la misión social, más extensa, profunda y educadora que la propia misión política; pero en cambio, han abandonado ésta de modo tal, que ni los organismos ni los individuos, paran mientes ni prestan atención á los más profundos y descabellados ataques que á las costosas y preciadas conquistas del derecho público moderno, dirigen á diario de un modo tan continuo como insidioso los partidos monárquicos.

Han ganado éstos en habilidad, todo lo que los republicanos han perdido en valor y acometividad. La *Gaceta*, promulga ante la mayor indiferencia, no ya de liberales y demócratas, sino de republicanos, los más hábiles y certeros cercenamientos de las grandes leyes democráticas: Sufragio universal, Matrimonio civil, Jurado, Ley de asociaciones y de imprenta, han sido poco á poco despojadas de lo que en ellas era fundamental y básico. De hermosas estatuas labradas á fuerza de constancia y energía, inconmovibles en su base porque se cimentaba ésta en la misma opinión del país, han sido transformadas en ridículos arlequines, por los que no atreviéndose á derribarlas, han hallado medios crecientes en su odio á la libertad, ante el abandono de lo más fundamental que debe siempre constituir el campo de la lucha de los partidos democráticos.

Sólo teniendo en cuenta lo anterior, ó pensando en un cobarde olvido de los destinos á que están llamados nuestros partidos, se comprende que ni ellos en colectividad; ni sus Diputados que medrosamente los representan en las Cortes; ni los comités que artificialmente constituídos funcionan en miles de pueblos de España; ni los periódicos, que, hábilmente escritos pierden lastimosamente talento y tiempo en escarceos literarios ó en chismografías personalísimas, hayan levantado su voz enérgica, decidida y manifiesta contra los decretos publicados acerca de delitos contra las autoridades en la *Gaceta* del 2 del corriente.

El Jurado, única justicia de hecho que puede admitirse en pueblos de sana voluntad y honrada conciencia, representa con todos sus errores, la única manifestación de la sociedad en la justicia. Funcionando como tal, venía dando veredictos de una hermosa tolerancia, no anárquica, sino libremente viril, en los supuestos delitos contra las instituciones, las autoridades y los organismos oficiales; y en sus decisiones, fundábase la única esperanza de la prensa y del ciudadano, para protestar públicamente de atropellos y vejaciones, cometidos en nombre del principio de autoridad, por la ruindades y miserias personales que la estrechez de espíritu, la maldad de intención ó la ignorancia sugerían á los representantes de la autoridad; que ni son infalibles en la ley ni pueden serlo en la práctica.

Contra dicho estado de opinión, que pudiéramos considerar hoy después de once años de manifestarse como el único posible en la sociedad española, se dirige el primer artículo del Real decreto del 2 del corriente: «se exceptuarán (del Jurado) las causas por delitos de injuria y calumnia á las autoridades civiles, militares ó eclesiásticas, ó á las colectividades del ejército, de la armada ó de la iglesia.»

Con tres renglones, se ha conseguido que no pueda existir en España un Ministro inepto, un Gobernador canallesco, un Alcalde falsario, un Militar cobarde y un Sacerdote vicioso, y ampliando el concepto, todos los regimientos serán de Leónidas, todas las armadas de Nelson, todos los cabildos, de verdaderos apóstoles.

¡Gran conquista si no fuera gran burla, supone semejante criterio! Burla á la libertad, burla al humilde, burla al atropellado, burla á la sana lógica y á la buena moral de fines del siglo XIX.

Aún no hace dos meses, que el *Diario Oficial* de la vecina república, promulgaba para paz de las conciencias y luz de los entendimientos, la ley exceptuando de los tribunales militares, absolutamente todos los delitos cometidos contra las instituciones y el ejército y que no fueran exclusivamente realizados por militares y en actos ó funciones de guerra. ¡Hermoso ejemplo del dominio del derecho, en un pueblo que pone por cima de todos sus intereses, los supremos intereses de la justicia y que comprende que nadie menos autorizado para castigar un delito, que aquéllos contra los que se dirigió su acción!

Aún no hace dos años que el Supremo tribunal de justicia en Inglaterra, se inhibía para siempre, de los recursos y alzadas acerca de faltas contra las autoridades y los organismos oficiales, salvo en las colectivas y realizadas por medio de las armas.

La más clara y patente manifestación de que el espíritu y la opinión pública habían llegado á reconocer que no eran delitos la crítica y la condenación á veces de los actos de autoridades y organismos oficiales, ha sido dada por el gabinete conservador, con tan cobarde espíritu de defensa, al cercenar las leyes del Jurado y el Código de Justicia militar, en la forma y modo que lo ha hecho en el decreto del 2 del corriente.

El más completo abandono de sus intereses y la más absoluta abdicación de sus conquistas, la de los demócratas y republicanos españoles, al no percatarse siquiera, del atropello de que eran víctimas con la promulgación de semejante ley.

SIUL.

### NUMEROS CANTAN

II

Continuando nuestros conatos de estadística comparada, vamos á analizar á grandes rasgos lo que representan nuestros presupuestos en relación con los de otros países, y á este fin, y con objeto de que pueda servir de base para nuestro estudio y no repetir á menudo nombres y cifras, ponemos á continuación el estado que hemos formado, y cuyos epígrafes nos evitan el dar más detalles, indicando sólo, que las cantidades están expresadas en millones y décimas de francos, excepción de las que á España se refieren, que lo están en pesetas, pues para evitar correcciones prescindimos del cambio, cuyas constantes alteraciones son conocidas.

NACIONES.	Fecha de los datos.	Habitantes Millares.	Densidad.	PRESUPUESTO.		Lista civil.	Tanto por habitante en gastos generales.	Tanto por habitante en lista civil.	Comercio.	Gastos de guerra y marina.	Tanto por habitante.
				Gastos.	Ingresos.						
Rusia.....	1897	129,8	7	5.641,7	5.641,7	51,24	43,5	0,29	4.976,0	1.377,1	16,1
Estados Unidos.....	»	72,8	8	2.229,9	2.229,9	0,54	31,9	0,007	8.543,2	418,6	5,7
Alemania.....	1896	52,3	97	1.716,0	1.716,0	11,53	32,6	0,27	10.389,7	877,8	16,8
Austria.....	»	41,4	66	789,3	789,3	14,60	19,0	0,36	3.981,8	758,4	18,3
Inglaterra.....	1897	39,8	120	3.189,3	3.189,3	16,10	80,1	0,03	18.619,2	1.019,8	25,9
Francia.....	1896	38,5	72	3.359,7	3.380,6	16,10	87,3	0,51	7.199,5	926,9	24,1
Italia.....	1897	31,3	109	1.674,5	1.685,3	20,34	53,5	0,85	2.225,3	337,8	10,8
Turquía.....	1894	23,9	8	427,1	427,1	9,3	17,9	0,51	852,1	152,1	6,4
España.....	1899-900	18,1	36	937,2	937,2	0,22	51,8	0,02	1.984,4	202,7	11,2
Brasil.....	1890-97	17	2	844,5	373,2	0,22	20,3	0,02	1.650,0	87,2	5,1
Méjico.....	1897	12,6	6	134,1	133,9	0,22	16,4	0,02	391,8	30,4	2,4
Belgica.....	1896	6,5	220	387,5	386,9	4,9	59,6	0,75	3.065,0	48,4	7,4
Portugal.....	1895	5	52	220,4	220,0	2,1	44,0	0,42	1.800,0	44,4	8,9
Suiza.....	1896	2,9	71	79,6	87,3	0,2	27,5	0,06	1.800,0	23,2	8,0
Dinamarca.....	»	2,3	57	90,6	93,5	1,6	39,4	0,69	901,6	23,2	10,0

Vemos que en cuanto se refiere á la cantidad con que cada ciudadano ha de contribuir á los gastos del Gobierno de su nación, ocupamos el quinto lugar, y sin llegar á ser *gran potencia*, pagamos más que alguna de ellas, tales como Rusia, Alemania y Austria.

Aún resultamos menos favorecidos, y por lo tanto, peor gobernados, si en lugar de comparar la cifra de gastos por habitante, comparamos la proporción que existe entre la riqueza y los gastos del país, que es según Mr. Caillaux, Ministro de Hacienda francés, la que debe hacerse. Los gastos de los presupuestos ingleses, representan el 8 1/2 por 100 de las utilidades anuales de la nación; Alemania, el 11 1/4; Francia, 11 1/2; Italia, 13 y España, 20 por 100; la comparación de las cifras que representan el comercio y el presupuesto, nos hace más palmaria esta afirmación; tenemos á los Estados Unidos como tipo de país rico y bien gobernado, y veremos que su presupuesto representa el 27 por 100 de su comercio, mientras que el de España representa el 47.

Es la estadística arma de dos filos, que manejada sin conocimiento ni análisis, produce á veces mortales heridas, y recordamos esto para que los datos que presentamos no induzca á alguien á comparar secretamen-

te los datos que respectivamente á España y Francia se refieren; Francia por su posición y por su política, necesita un gasto enorme en guerra y marina, gasto que traduce en aumento de territorio, como lo prueba la reciente adquisición de Madagascar. España se halla en situación muy distinta y necesita consolidar su crédito, labor que ya tiene realizada la vecina República.

La economía de la forma de gobierno republicana, queda demostrada numéricamente con sólo observar que al paso que los presidentes por sufragio del país, sólo cuestan al ciudadano la insignificante cantidad de 0'06 á 0'07 de francos, los reyes por derecho divino le salen por 0'85 á 0'27 y aún nos podemos dar por satisfechos con pagar hoy nueve millones y pico de pesetas, más otros picos que como carga de justicia perciben algunas personas de la familia reinante, más el usufructo de magníficas y ricas propiedades, puesto que Carlos III llegó á gastar 30 millones de pesetas, Carlos IV, 25 é Isabel II, en 1860, 12,8; sin embargo Amadeo I, solo cobraba 7,5 millones por la gobernación de España y sus Indias; hoy nos cuesta algo más caro sin Indias ni nada, pero no es un millón más ó menos lo que debe preocuparnos, sino los muchos cientos de millones que á favor del régimen se filtran, y á los que la estadística no llega.

Comparando la cifra de la lista civil con la del comercio exterior, dan una peseta de aquélla por 128 de éste en España, una por 166 en Italia, una por 725 en Bélgica, una por 1626 en Inglaterra y una por 2834 en Francia.

(Se continuará.)

## REGALA VIDA NUEVA

á sus lectores, desde la segunda semana de Diciembre, **ocho páginas**, encuadernables, de la más interesante novela escrita en castellano y *totalmente desconocida en España*.

Ningún relato de fantásticas aventuras ó viajes imaginarios puede emocionar y conmover—aparte de los espíritus ignorantes é incultos—como el grandioso relato de la tradición uruguaya de

### EL GAUCHO-TROVA

hecho por Eduardo Acevedo Díaz, en su magistral novela

#### SOLEDAD

Esta hermosa narración es una intensa y dolorosa tragedia, arrancada de la vida y de la realidad mismas, desarrollada en medio de bosques vírgenes, hombres rudos y salvajes alimañas.

**El Gaucho-Trova** no es un personaje ridículo que cae como llovido del cielo en una isla de indios ó de monos; es un hijo de aquella tierra bravía; un hombre que llora, ama, trabaja, lucha con la Naturaleza, odia y se venga matando é incendiando, con una grandeza tal, que supera á los héroes de la mitología griega.

Además, el autor no es un vulgar folletista. Acevedo Díaz es uno de los primeros escritores de la América latina. Como creador de personajes y como psicólogo, iguala á Pérez Galdós, y en la fuerza de su lenguaje cervantino y de sus portentosas descripciones, supera á Pereda.

#### SOLEDAD

formará un hermoso tomo de 350 páginas, primero de una selecta biblioteca que *Vida Nueva* regalará á sus lectores. *Vida Nueva* es la única ilustración popular que se publica en España. Los mejores literatos colaboran en ella frecuentemente.

Precio del número, y además ocho páginas de novela

**15 céntimos.**

Administración: Santa Engracia, 45, pral.—MADRID

## Tiro rápido.

¡Una friolera!

En el siglo que ha terminado ó que terminará pasado el año actual, á gusto de nuestros lectores, hemos perdido de nuestro pasado poderío: La Luisiana y la Florida, Nueva España, Bolivia, Venezuela, Guatemala, Río de la Plata, Perú, Chile, Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Marianas.

¡Si lo habrán hecho bien nuestros sabios gobernantes!

El Arzobispo de Granada, pretende erigir en lo más alto de Sierra Nevada una cruz gigantesca, *como símbolo de la fe religiosa del pueblo español*.

¡Símbolo de la fe! Horrible duda  
la duda en que nos pone su eminencia.  
Quién simboliza aquí, ¿la cruz gigante  
ó el frío de la sierra?

El Príncipe de Gales ha aceptado el nombramiento de coronel de uno de los regimientos Yeomaury, que marcha al África del Sur.

Es natural, los príncipes deben dar ejemplo, sacrificándose por la patria.

*Nota* El de Gales se queda en Londres.

Un telegrama.

*Alcalá de Henares 31 (4,20 t.)*

Un vecino que tenía arrendadas las cámaras de la casa Ayuntamiento, y en ellas encerró crecida cantidad de cebada, ha sido robado en bastantes fanegas.

Lo anómalo del asunto  
es que haya personas cándidas,  
que pongan en boca de asnos  
depósitos de cebada.

¡Se la han comido! Era lógico  
la cuestión debe estar clara,  
y al que lo dude que pruebe  
en cualquier pueblo de España.

Leemos.

«Lady Lardh Wilson, periodista que fué hecha prisionera por los boers, ha sido canjeada....»

¡Oh vigorosos hombres! Sois mil veces  
dignos de acometer tales empresas,  
pues os quedan, zurrando á los ingleses,  
ganas de canjear á las inglesas.

## INSTANTÁNEA

### NOCHEBUENA DE REYES

Por casa se oía un ruido desacomunado. Empezó en tímidos sollozos y terminó en francos y espontáneos gritos de dolor que se transmitieron con celeridad desde el piso tercero hasta la portería.

¿Dónde es el llanto?—nos preguntábamos los vecinos—como pudiéramos habernos preguntado: ¿Dónde se cena?

—En casa de ese señor empleado, que vive en el tercero.

—¿Ese señor viudo, padre de Angelita?—pregunté emocionado.

—Sí, señor; ahí es donde lloran—me respondió una vecina.

Subí de dos en dos los peldaños de la escalera, y al llegar al descansillo del segundo, me encontré con mi amigo, el vecino del tercero, que me dijo: «¡Se muere, se muere!»

\* \*

Penetré en la alcoba, y ví á Angelita—aquella precosísima niña de doce años, madre de sus hermanos y esposa de su padre—limpiando con cariño maternal el abundante sudor del pequeñuelo.

—Usted es de confianza: papá ha ido á buscar al médico, y á ver si le adelanta el habilitado media paga—sollozó Angelita.

—*Dame* Vd. un *tedrón*, D. Justino—dijo uno de los dos niños que revolcándose en el suelo, jugaban con una baraja.

\* \*

Media hora después, penetré el padre, pálido como un muerto, y apretando convulsivamente un papel entre sus manos.

—¿Qué traes, papá?—le preguntó la niña;—el señor ya sabe....

—No, hija, no—contestó mi amigo.—No traigo dinero: traigo la cesantía.

Y se desplomó en el viejo sofá, oprimiendo mi mano, mientras me decía: «¡Qué nochebuena de Reyes, don Justino, qué nochebuena!»

Y cuando nosotros, como políticos, maldecíamos al execrable Ministro que dejaba sin pan á un hombre honrado, y como creyentes.... dudosos, increpábamos

al que todo lo puede.... salió Angelita al comedor, y poniendo un dedo sobre sus labios, dijo: «¡Chist! No hablen Vds. fuerte, que van á despertar á mi niño.»

Aquel sueño fué eterno: había muerto.

JUSTINO EGO.

## LA SANTA RELIQUIA

(A MI AMIGO JUSTINO EGO.)

En la Iglesia de un lugar  
(cuyo nombre no hace al caso)  
y en el sitio más seguro,  
guardaban como oro en paño  
un pelo de Jesucristo,  
en rica caja encerrado.  
Aquella santa reliquia,  
tan solo una vez al año  
á los fieles se enseñaba,  
y para ello, el mismo párroco  
desde el propio altar mayor,  
abría la caja, y acto  
continuo, sacaba el pelo,  
sujeto con ambas manos,  
y ante los ojos atónitos  
de sus feligreses cándidos,  
exponía unos instantes  
aquel filamento santo.

Eran de oír, las disputas  
terminado el espectáculo.  
Unos que el pelo era negro,  
otros, que rubio hasta claro,  
y los más que su color  
verdadero era el castaño,  
Ocurría casi siempre  
que se encendían los ánimos,  
y por culpa del color...  
verdes salían á palos.

Llegó un forastero al pueblo  
en el día señalado  
para exhibir la reliquia,  
y al enterarse del caso,  
corrió á la Iglesia, y á fuerza  
de empujones y trabajos,  
entre la primera fila  
logró colocarse al cabo.  
Sacó el cura de la caja  
el pelo, mas al guardarlo,  
notó que aquel forastero  
se acercaba demasiado,  
y encarándose con él,  
le dijo: ¿qué quiere hermano?

—Es que, padre,—contestó,  
como de luz anda escaso  
el templo, no he visto el pelo,  
y pretendía lograrlo.

—¿Con que no le ha visto usted?  
Pues no le parezca extraño.  
Llevo de enseñarlo yo  
medio siglo, más bien largo,  
¡y tampoco en ese tiempo  
lo he visto ni lo he tocado!

Y según cuentan, aún siguen  
en el pueblo disputando,  
sobre si el pelo divino  
es negro, rubio ó castaño.

## Sección literaria

### SALVADOR EL ALTRUISTA

II

Pasaron los años, y Salvador esperaba impaciente el deseado momento que vendría á poner coto á la imposición sufrida tanto tiempo, con resignación de mártir.

La ansiada libertad, ese motor que empuja al hombre para acometer grandes empresas; era el pensamiento que pasaba por la mente de Salvador en instantes difíciles de una vida de esclavitud, y le hacía entrever el término de aquel estado de cansancio y malestar, prestándole fuerzas para sobrellevar con entereza el pesado yugo que fatiga y enerva.

Y á pesar de la repugnancia que Salvador sentía hacia la vida de soldado, no se daba cuenta de lo mucho que le favoreciera, al arrancarle de la fábrica

que anonada y destruye, para confiarle el exacto cumplimiento de los deberes de militar, que, después de satisfechos, le dejaban algún tiempo disponible; tiempo que Salvador aprovechaba abstraído por completo en los dulces placeres del estudio. Horas y horas deslizábanse en calma, y Salvador, con la mirada fija en las páginas del libro que leía, buscaba en ellas con avidez la idea que nutre y ensancha el campo de la inteligencia, y que marca el derrotero que conduce á otras regiones totalmente desconocidas. La corneta con su mandato ponía fin á la cotidiana tarea, y Salvador cerraba el libro con harto sentimiento para dirigirse á sus obligaciones. Con la impresión fresca de lo que acaba de estudiar ha poco, y mientras la guardia le retenía el tiempo reglamentario, aquella imaginación ordenaba los conocimientos adquiridos, que asimilados con facilidad relativa, quebaban grabados con caracteres indelebles en la mente del aplicado joven.

De esta suerte, el día deseado se acercaba, y aquel muchacho ignorante, bien á su pesar, que dejó la vagoneta atestada de mineral, por el mortífero fusil, ahora abandonaba éste para realizar con toda su alma la altísima misión que el destino le reservara; misión redentora que necesitaba una voluntad purificada con lágrimas del sufrimiento, y sometida á terribles pruebas por un mundo que quería convencerse de que en su seno existían almas grandes á quienes la maldad no había podido corromper á pesar de sus potentes ataques.

Salvador, objeto desde niño de esa prueba cruel, logró al fin salir victorioso; la lucha fué grande, pero la voluntad de la víctima, más grande aún.

Cuando ya faltaban pocos días para mandar á sus casas al reemplazo que pertenecía Salvador, vino á turbarse la paz relativa que se disfrutaba en la Nación, sonando los primeros rugidos de una guerra civil, que dispuesta á alimentarse con el odio de los descontentos, no perdonaba medio alguno que no le condujera á la satisfacción de sus feroces instintos.

Ante esta amenaza, las guarniciones fueron reforzadas, y con gran prisa, se preparaba la sangre que para tales casos se tiene dispuesta, instruyendo á los soldados en lo concerniente á la guerra, y predicándoles constantemente la fe á su bandera, representación de la Patria, y lo agradable que es para el hombre derramar su sangre por la madre escarnecida que necesita de robustos brazos que la defiendan, y de preciosas vidas que sucumban para que ella se enorgullezca ante la grandeza de su triunfo.

El regimiento en que servía Salvador, fué uno de los que primero salieron á sofocar la rebelión, cada vez más briosa y dispuesta á coronarse con probable éxito, basado en la grandeza de su idea.

A compás de los acordes del himno nacional que emborracha con sus notas el espíritu de las muchedumbres, marcharon los soldados con ansia de gloria, no comprendiendo que los mismos que les aclamaban con palabras llenas de patriotismo, quedaban en sus casas bien resguardados por las manadas de carne humana, que conducida al sacrificio, iba gritando con júbilo para disimular la pena que su corazón pudiera tener.

El pueblo á que fueron destinados aquellos infelices, era uno de los que primero encendieron el fuego de la guerra civil, y por ende, de los dispuestos al combate para encontrar en él la vida ó la muerte, y en cualquiera de éstas, la honra que sirviera de pedestal á la idea que animara sus conciencias.

Salvador se alegró, hasta cierto punto, de ser uno de los primeros que acudieran al sitio del deber, no para encontrar en la guerra premios y honores obtenidos á costa de la existencia de sus semejantes, sino para alcanzar distinciones que le condujeran á otra gloria que no fuese amasada con la carne de sus víctimas; para poner en práctica su pensamiento, producto de toda una vida de sufrimiento, depurada en el crisol del estudio, que separa las impurezas del mal de la limpidez del bien.

Pronto comenzaría la lucha, y aquellos vehementes espíritus que buscaban en los proyectiles la resolución de un problema, cuya incógnita sería descubierta por certeros disparos, se aprestaban á la liza, llenando las cartucheras de municiones, que cruzarían el espacio cuando la voz de mando pronunciase con rabia la destructora palabra ¡¡fuego!!

Una mañana fué la elegida para el bautismo de san-

gre, y tomadas las posiciones por ambos campos, sonaron las cornetas, y los ejércitos se saludaron con atroadoras descargas.

Pasados los primeros momentos y el miedo que precede á toda empresa de índole semejante, era la cosa más familiar ver á los soldados del regimiento de Salvador batirse con la sangre fría que infunde la guerra moderna, que prescinde del esfuerzo individual, para dar más fuerza al colectivo.

Al cabo de algunas horas la tierra se empapaba de sangre, y la bestia humana suspendía su horrenda tarea para proseguirla después con más ahinco.

Después del combate en el que la victoria correspondió al ejército fiel á la Patria, atravesó por entre los soldados, un convoy conduciendo á los heridos.

Cosas de la guerra.

Sus legítimos ayes de dolor turbaron por un momento la no menos legítima alegría de los sanos, de los vencedores.

Entre éstos estaba Salvador, que portándose como un cualquiera en la pelea, solicitó después permiso del Jefe para acompañar á la ambulancia de la Cruz Roja, encargada de recoger los heridos y enterrar á los muertos. Con satisfactoria respuesta, Salvador acudió al campo de batalla, y ayudando en sus funciones á la benéfica Institución, prestó auxilio á sus hermanos heridos y con tan magnánimo proceder, manchaba sus ropas y su carne con los hilos de sangre que manaban de las heridas abiertas por el plomo enemigo.

Impresionado muy de cerca con los horrores de la guerra, comprendió lo injusta que era para pueblos que se llaman civilizados, y juró atraer prosélitos en favor de la paz, que llena el mundo de vidas útiles, y no de la guerra, que le devasta y le despuebla.

ANGEL VEGUE.

(Concluirá).

## Crónica.—Información.

Leemos en la prensa de Madrid que siguen adelante los trabajos para una gran concentración republicana.

Ya han nombrado representantes los progresistas, los de la fusión y los del *meeting* del 29 de Septiembre, y se espera nombren los suyos los del programa de Castelar.

Mucho celebramos que se hagan estos trabajos, y más nos alegraremos de que tengan un feliz resultado, máxime cuando la cosa nos parece sencillísima.

Esfuerzo común para derribar todo lo existente; Constitución del 69 sin el art. 33 y los que de él se derivan; leyes orgánicas del 70; Cortes constituyentes, y apoyar y defender lo que ellas acuerden.

No somos nosotros tantos y menos tan inteligentes como los prohombres del republicanismo español y vivimos un año unidos con un solo partido, un solo centro y un solo periódico.

Querer es poder, y si esta vez no llegan á entenderse, creémos que en vez de preocuparles el interés de la Patria y el ideal republicano, les dominan únicamente pasiones pequeñas y rencores personales.

La canastilla para recién nacido, que ha regalado el Sr. Cardenal al niño de D. Antonio García, habitante en la calle del Locum núm. 10, se compone:

De un faldón azul de merino, apollillado.

Un gorro, de modelo desconocido.

Tres camisetas de franela.

Seis ídem blancas.

Tres mantillas. (Dos de bayeta y una de muletón).

La canastilla es una caja de cartón, rota.

Tasado mil veces, por un público desapasionado, el valor de estas prendas asciende á 25 ó 30 pesetas.

Y dice el Sr. D. Antonio García: «Agradezco el regalo del Sr. Cardenal; pero ¿es esta la célebre y auténtica canastilla que su Eminencia destinaba al niño que naciera el 31 de Diciembre por la noche? ¿Por qué viene el público á mi casa á darme enhorabuena y á admirar lo que no tiene nada de admirable y no puede causar, por tanto, admiración? Si las prendas citadas son las que verdaderamente quería regalar el Sr. Arzobispo, buenas ó malas bien está, porque cada uno es dueño de dar lo que tenga por conveniente; pero ¿no puede haberse dado el caso de una *transcanastillación*? Por esto acudo á LA IDEA, para que conste lo que he recibido, y para repetir las gracias á nuestro Eminentísimo Prelado.

Queda complacido el Sr. García, y nuestro compañero *Ego* tratará de averiguar si es ó no cierto lo de la *transcanastillación*.

El día 3 falleció en Polán nuestro querido y particular amigo D. Rafael Corenera y Argüelles. Enviamos el más sentido pésame á su respetable familia.

## Ayuntamiento

Por falta de espacio, no detallamos la sesión del lunes 2 de los corrientes, haciendo sólo constar, que en lo más importante, cual era la votación para cubrir la plaza de Contador, se suscitó discusión respecto á la forma, interviniendo los Sres. Benegas, Hernández, San Román y Muñoz, resultando en cumplimiento de la ley, votación secreta, sin intervención del Sr. Hierro, por ser pariente de uno de los opositores.

Resultó elegido, por 13 votos, el Sr. Soler, contra 5 que obtuvo el Sr. Blanco y Martínez. A propuesta del Sr. Hernández, se votó si se consignaba ó no en el acta los títulos y merecimientos del Sr. Blanco, y fué desestimado por 10 votos, contra 9.

¡Ah! Por fin se nombró la comisión, para la formación del Padrón de obreros, que la componen el Presidente y los señores Ledesma, Hierro, Muñoz, Medina, Díaz y Yela. ¡Ya era tiempo!

\* \*

Nos aseguran que se ha encargado de la jefatura de la minoría liberal, del Ayuntamiento, el Sr. Hernández.

Esta temporada se ha adelantado el Carnaval.

Empezó con la procesión de las enaguas y continúa con mascaradas y mojigangas de mal gusto.

Afortunadamente algunas de estas funciones suelen *aguardarse*.

Parece ser que los señores de la permanente piensan empezar una verdadera campaña, mejorando todos los servicios de la administración provincial, y especialmente de los establecimientos benéficos, Hospital, Asilo y Manicomio.

Si así lo hacen, y sus acuerdos van presididos por la equidad y la justicia, merecerán todos nuestros aplausos.

LA IDEA, más que un periódico de oposición, es defensor acérrimo de la justicia y la moralidad, y estará al tanto de cuanto se haga para comentarlo según se merezca.

Nuestro amigo y correligionario, el ilustrado médico D. Tomás Gómez de Nicolás, que no ha podido hacer el ofrecimiento personal de su nueva casa, tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes y amigos, que se ha trasladado al callejón de Gigantones, número 5.

Sr. Director de *La Vanguardia*, Albacete:

¿Tiene usted la bondad de decirnos quién es el caballero que en el número 180 de su digna publicación, y con el pseudónimo de *El de Bormate*, hace suyo un TIRO RÁPIDO que insertó LA IDEA en su número 24, y que se escribió expresamente para dicho periódico?

Porque, caballeros, no tanto. Bueno es que se copie, pero no *patrocinar* los trabajos ajenos.

## Tribuna libre.

### LA GUERRA ANGLO-BOER

La floreciente república del Transvaal, situada en la parte meridional del Africa, está siendo teatro de una sangrienta lucha, provocada por la ambición de la Gran Bretaña, que con su inmenso poder trata de anexionarse el pequeño territorio que forma la república Sud Africana.

La causa principal que ha motivado el rompimiento de hostilidades, ha sido indudablemente el descubrimiento de unas minas de oro en el territorio de los boers, cuya explotación ha servido de base para el increíble progreso y asombrosa prosperidad que la valiente república viene experimentando desde la fecha del descubrimiento.

Pero los ingleses no podían ver con indiferencia los grandes rendimientos que dichas minas proporcionaban, despertándoles de tal modo la codicia, que están decididos á apoderarse de ellas, aunque para conseguirlo tengan necesidad de atropellar el derecho, violar los principios del orden internacional, y faltar abiertamente á las bases establecidas en el tratado de 1884.

Cecil Rhodes ex primer ministro del Cabo y dueño de las minas de diamantes de Quimberley, se anticipó á los deseos de Inglaterra, organizando la famosa expedición del doctor Jamesón, que fracasó totalmente, gracias á la energía del general Joubert que hizo prisioneros á todos los individuos que la formaban, mientras que en Johannesburg los uitlanders permanecieron en actitud pacífica, ante el temor de los cañones que los boers habían emplazado en el fuerte de dicha capital.

Pero Cecil Rhodes, lejos de desanimarse por la desgracia que había acompañado á su primer tentativa, redobló sus esfuerzos, consiguiendo ponerse de perfecto acuerdo con Chamberlain, ministro de colonias, inglés, hombre ambicioso y sin escrúpulos, y que cree que el engrandecimiento de Inglaterra justifica todos los actos,

aunque sean los más injustos é inhumanos, preparando entre los dos la comedia diplomática, que había de producir la declaración de guerra.

Los boers protestaron enérgicamente, por medio de su Gobierno, del innoble y artero proceder de Chamberlain; pero viendo que sus razones no eran atendidas y que su derecho era atropellado brutalmente, se lanzaron al campo decididos á morir antes que tolerar una iniquidad semejante.

La lucha empezó ya, y aunque los boers han conseguido señalados triunfos sobre las armas británicas, debidos indudablemente á su indomable valor y á la admirable dirección que el generalísimo Joubert está dando á la campaña, es probable que al fin tengan que rendirse ante la superioridad del número, pues Inglaterra, con los poderosos elementos de que dispone, podrá transportar un ejército muy numeroso que hará bastante difícil la resistencia de sus enemigos.

Y las grandes potencias contemplarán impasibles el atropello de los derechos del débil por la fuerza del poderoso, y una vez más confirmada la teoría de Bismark de que la fuerza vale más que el derecho y triunfará á ciencia y paciencia de las naciones.

La teoría de Bismark, aunque cruel é inhumana, tiene un fundamento lógico, y es, que en el orden internacional no hay más derecho que el de la fuerza, por no existir un juez con suficiente poder, para reprimir coactivamente las infracciones que en dicho orden se cometan.

La república de Orange, comprendiendo que la ruina del Transvaal había de ocasionar la suya, y que por lo tanto no se libraría de la rapacidad británica, ha hecho causa común con los boers mediante la celebración de una alianza ofensiva y defensiva; sus ejércitos se han unido, formando un núcleo de fuerzas muy numeroso y que dirigido por un general tan experto como Joubert, cuyo talento estratégico es bien conocido de todos, ha de crear á Inglaterra serias dificultades para conseguir la victoria, que si llega á lograrla, no ha de ser sin derramar antes muchísima sangre y gastar infinidad de millones.

Sólo una causa puede motivar la suspensión de hostilidades, y consiste en que el Gobierno inglés, despreciando las indicaciones de Chamberlain, retroceda ante los enormes sacrificios que ha de costarle la terminación de la guerra, y de este modo se evitaba que la sangre volviera á correr por los fértiles campos de las repúblicas Sud Africanas. Desgraciadamente no es probable que esto se verifique, pues según se deduce de la lectura de los principales diarios londonenses, la poderosa Albión tiene empeñado su honor en esta lucha y no cederá en ninguna de sus pretensiones hasta que su ejército quede victorioso y la honra de su bandera á la altura en que debe estar siempre colocado el pabellón inglés.

Las simpatías están todas al lado de los boers, pues Inglaterra con su política hipócrita y ambiciosa, ha sabido captarse la antipatía de todas las naciones, al extremo de que sus derrotas proporcionan un día de júbilo al resto de la humanidad. Lástima grande que estas demostraciones de simpatía, no se convirtieran en actos de apoyo y decidida protección, y de este modo nos veríamos vengados de esa odiosa nación de quien tanto mal hemos recibido.

CÉSAR MORALES HIGUERA.

Corral de Almaguer. 2-1-1900.

## De Teatros.

### EHEGARAY

Velada cómica dramática, 3 de Enero de 1900.

*Los gansos del Capitolio.*  
*Tute de novios, (monólogo).*  
*Ciertos son los toros.*

Buen principio de año—y aun de siglo, si no hay quien se ofenda;—buen principio de año sobre todo, para el coliseo Echegaray, que cobija en su coquetona sala á selecto y numeroso público y su escenario, ¡¡ah!! éste le adorna con la figura de actrices (muy guapas) y actores (no tan guapos, pero buenos cómicos) que en la no-

che del 3 de los corrientes, hicieron las delicias de los felices mortales que asistimos á contemplar espectáculo tan agradable, sin las fatales consecuencias del otro golpe de marras (3 de Enero de 1874).

El terceto comienza á preludiar con armonioso canto *sotto voce*, válgame Dios, qué noche qué terceto y qué modo de tocar.

El violín de Flores, con sus trinos y á veces con hermoso *pizzicato* arrancado por dácillos divinos *nos hace de pasar menudo rato.*

*Presto* se alza el telón y el público diserta la función.

Las Srtas. Téllez, Galindo, Bruguera y González intérpretes de corazón, de la *pistonuda* obra de Mario y Santoval, consiguieron un nuevo triunfo en la ejecución de su respectivos papeles y nos demostraron que, vamos no hay más remedio que aplaudir cuando también se trabaja. Hago punto y no de vacaciones, para mencionar la labor del sexo masculino: Bruguera, Muro, Manrique, Bejerano, Hierro y Alvarez, pueden estar satisfechísimos, al ver sus aspiraciones cumplidas y sus esfuerzos, pagados con la prodigalidad de espectadores como los de la otra noche.

*Tute de Novios*, monólogo que la Srta. Téllez dijo de una manera notable y vistió con refinado gusto; gustó mucho, y, claro está, hay que ver á Teresa y quedar encantado del gran dominio que tiene del difícil arte de la escena.

Pues, y *¿Ciertos son los toros?* Cuerno, qué gracia y qué hilaridad corría por las bocas de los concurrentes, merced á la habilidad de las Srtas. Téllez, González y Bruguera y los pollos Reus, Muro, Manrique, Bruguera, Hierro, Barba y Bejerano,

que por su culto y fino desparpajo á poco más, se viene el teatro abajo. En tan difícil y divino arte, mil triunfos os desea,

DURANDARTE.

## ANUNCIO

Se vende una máquina de coser, alemana, Wertem, sin usar ni una sola vez. Ha costado 55 duros y se cede en 20; no se admiten regateos.—Gigantones, 5.

## FARRIOLS

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, LOZA, PORCELANA,  
OBJETOS DE FANTASÍA Y JUGUETES

Casa de las más antiguas de Toledo, y sin disputa la que presenta mejores surtidos y vende á precios más económicos.

VISITADLA Y OS CONVENCERÉIS  
Zocodover, 28.—FARRIOLS—Zocodover, 28.

## BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

**Nota.** En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

## LA ALBERQUILLA

SOLAREJO, 7.—TOLEDO

### LECHE PURA DE VACAS

Servida á domicilio, medio litro, 0,30 pesetas. Desde dos litros en adelante, rebaja del 5 por 100. Para abonos de mayor cantidad, rebaja convencional. A todo el que lo desee se sirve leche de la misma vaca.

Es VALERO el peluquero de más fama y más *quinqué*, y lo mismo afeitado ó riza que corta ó pema un tupé. Tiene un surtido completo, instalado en el portal, de fina bisutería, de nácar, oro y coral. En quincalla no digamos, pues produce admiración

y fascina, y electriza su artística exposición. Redecillas para el pelo, estuches para afeitar y todos los adelantos que en tal ramo quiera hallar el pollo más exigente; pueden desite luego ver los que visiten su casa, **40, Zocodover.**

## CONFITERÍA CHICA

### SOBRINO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

TENDILLAS, 8.—TELÉFONO 130.

Gran surtido en toda clase de géneros.

Se sirven dulces, pastas, pasteles, etc., con vinos y licores.

Especialidad en encargos.

## Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.

Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

## Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

### GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

## SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales Farmacias.

Toledo.—Imp. y Librería de Rafael Gómez-Menor.